

BAB V

KESIMPULAN DAN SARAN

5.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil analisis yang telah dilakukan, dapat ditarik kesimpulan sebagai berikut:

1. Di Kabupaten Tuban terdapat 6 sektor basis yaitu sektor pertanian, kehutanan dan perikanan; pertambangan dan penggalian; industri pengolahan; konstruksi; informasi dan komunikasi; serta administrasi pemerintahan, pertahanan dan jaminan sosial. Di Kabupaten Bojonegoro terdapat 2 sektor basis yaitu sektor pertambangan dan penggalian serta sektor administrasi pemerintahan, pertahanan dan jaminan sosial wajib. Dan Kabupaten Lamongan terdapat 10 sektor basis yaitu sektor pertanian, kehutanan dan perikanan; pengadaan air, pengelolaan sampah, limbah dan daur ulang; konstruksi; perdagangan besar dan eceran, reparasi mobil dan sepeda motor; informasi dan komunikasi; real estate; administrasi pemerintahan, pertahanan dan jaminan sosial wajib; jasa pendidikan; jasa kesehatan dan kegiatan sosial; jasa lainnya.
2. Sektor yang mendorong pertumbuhan ekonomi Provinsi Jawa Timur dari tahun 2017-2021 secara berturut-turut pada Kabupaten Tuban dan Kabupaten Bojonegoro terdapat 2 sektor ekonomi yaitu sektor informasi dan komunikasi; sektor jasa kesehatan dan kegiatan sosial. Dan Kabupaten Lamongan terdapat 5 sektor ekonomi yaitu sektor industri pengolahan; pengadaan listrik dan gas; informasi dan komunikasi; real estate; jasa kesehatan dan kegiatan sosial.

3. Sektor ekonomi yang tergolong dalam pertumbuhan ekonomi yang relatif cepat di Kabupaten Tuban, Kabupaten Bojonegoro dan Kabupaten Lamongan hanya terdapat 2 sektor yaitu sektor informasi dan komunikasi serta sektor jasa kesehatan dan kegiatan sosial.
4. Sektor ekonomi yang mampu memberikan keuntungan secara lokasional sehingga mempunyai daya saing yang lebih tinggi pada Kabupaten Tuban terdapat 2 sektor yaitu sektor transportasi dan pergudangan serta sektor jasa kesehatan dan kegiatan sosial. Di Kabupaten Bojonegoro terdapat 3 sektor yaitu sektor konstruksi; transportasi dan pergudangan; penyediaan akomodasi dan makan minum. Di Kabupaten Lamongan terdapat 4 sektor yaitu sektor transportasi dan pergudangan; jasa perusahaan; administrasi pemerintahan, pertahanan dan jaminan sosial wajib; jasa kesehatan dan kegiatan sosial.
5. Tipologi klassen sektor menunjukkan bahwa sektor yang berada pada kuadran I atau dengan kata lain sektor tersebut merupakan sektor maju dan bertumbuh pesat pada tahun 2017-2021 di Kabupaten Tuban terdapat 2 sektor yaitu sektor pertambangan dan penggalan serta sektor informasi dan komunikasi. Pada Kabupaten Bojonegoro terdapat 4 sektor yaitu sektor pertambangan dan penggalan; konstruksi; informasi dan komunikasi; real estate. Dan pada Kabupaten Lamongan terdapat 7 sektor yaitu sektor pengadaan air, pengelolaan sampah, limbah dan daur ulang; konstruksi; informasi dan komunikasi; real estate; administrasi pemerintahan, pertahanan dan jaminan sosial wajib; jasa pendidikan; jasa kesehatan dan kegiatan sosial. Sedangkan tipologi klasen daerah di Kabupaten Tuban dan

Kabupaten Lamongan tahun 2017-2021 berada pada kuadran IV atau dengan kata lain termasuk daerah tertinggal. Untuk Kabupaten Bojonegoro di tahun 2018 dan 2021 berada pada kuadran II yang artinya daerah maju tapi tertekan, namun di tahun 2019-2020 berada pada kuadran I dimana termasuk daerah yang maju dan tumbuh pesat.

6. Di Kabupaten Tuban nilai pengganda basis sebesar 1,31, Kabupaten Bojonegoro sebesar 1,70 dan Kabupaten Lamongan sebesar 1,21 yang artinya ketika terjadi penambahan unit atau nilai pada sektor basis ekonomi sebesar 1 satuan maka hanya akan memberikan 1 satuan pada sektor nonbasis ekonomi. Berarti secara hubungan yang terjadi adalah sektor basis ekonomi berpengaruh signifikan tetapi belum maksimal terhadap sektor lainnya dalam berkembang. Walaupun Kabupaten Lamongan memiliki nilai pengganda basis paling kecil di antara 3 kabupaten tersebut, tetapi sektor basisnya sudah banyak mencapai 10 sektor yang artinya Lamongan telah banyak mengangkat sektor ekonominya menjadi sektor basis sedangkan sektor basis lainnya mungkin memiliki korelasi ekonomi yang cukup jauh dengan sektor basis yang ada sehingga pengganda basis yang dihasilkan cukup kecil. Dengan perubahan pendapatan total Kabupaten Tuban sebesar 2521,23 (milyar rupiah), Kabupaten Bojonegoro sebesar -1073,85 (milyar rupiah) dan pada Kabupaten Lamongan sebesar 2133,64 (milyar rupiah).

5.2 Saran

Berdasarkan hasil penelitian ini diharapkan pada pemerintah khususnya Kabupaten Tuban, Bojonegoro dan Lamongan agar lebih memaksimalkan

sektor basis yang ada serta memperhatikan sektor-sektor yang belum secara maksimal dalam membantu pertumbuhan ekonomi agar perekonomian wilayah diharapkan dapat berkembang serta tidak bergantung pada satu sektor saja.

Berdasarkan pada pengembangan wilayah maka diperlukan pembangunan yang memprioritaskan sektor yang berpotensi di masing-masing kabupaten sehingga diharapkan mampu merangsang pertumbuhan sektor dalam kategori nonbasis. Pemerintah juga perlu melakukan identifikasi penyebab sektor-sektor tersebut mengalami hambatan dalam pertumbuhannya sehingga nantinya mampu mendorong laju pertumbuhan PDRB pada kabupaten tersebut. Selain itu diperlukan juga kolaborasi antara pengelola kebijakan dengan pihak swasta dalam pengelolaan sumber daya yang ada dengan membuka penanaman modal oleh investor dalam hal pengelolaan sumber daya.